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Acta Sesión Ordinaria Nº116 - Concejo Municipal de Portezuelo.

En Portezuelo, a diez días del mes de febrero del año dos mil veinte, en el salón de sesiones del concejo, siendo
las 16:09 horas se inicia la Sesión Ordinaria Nº 116 del Concejo Municipal de Portezuelo, en nombre de Dios y la
Comuna de Portezuelo.
Preside el Sr. alcalde de la comuna, Don René Schuffeneger Salas.
Asisten los Concejales: Sr. Juan Carlos Ramírez, Sr. Francisco Irribarra, Sr. Daniel Pasten, Sra. Paulina Zamudio,
Sr. Saúl Zapata y Sr. Alan Ibáñez.
Se encuentran presentes el Sr. Administrador Municipal, Don Adán Zapata, el Sr. Director de Control, Don Juan
Santos y la Sra. Secretaria de Concejales, Doña Nidian Arteaga.
Secretario de Actas, Sr. José Martínez San Martín.

PRIMERO: Aprobación de Acta de la sesión anterior.
El Presidente del Concejo somete a consideración el acta de la sesión N°115 del 03 de febrero del 2020
enviada a los señores concejales.
Se aprueba por la mayoría de los concejales, con la abstención del concejal, Sr. Ibáñez (Acuerdo
116/395/2020).

SEGUNDO: correspondencia Recibida y/o despachada.
Despachada: No hay.
Recibida: No hay

TERCERO: Cuenta del Presidente.

El Presidente informa que el tres de febrero se realizó el cierre de un programa de seguridad y oportunidades
para familias de la comuna, ejecutado con el Fosis. Indica que el programa se desarrollaba hace dos años y
que actualmente se ejecutan otros de mayor cobertura. En la oportunidad habló con el Seremi de Obras
Públicas, sobre los temas de pavimentos rurales y aplicación de matapolvo. Respecto de los pavimentos, el
Seremi le informó que los trabajos de pavimento deberían comenzar en el mes de marzo, en los sectores de
Rincomavida y Panguilemu. A las quince horas, llegó el camión limpia fosas. En la tarde se iniciaron las
actividades en el sector de El Sauce, que, en el marco de las actividades de verano, desarrolla el municipio
en conjunto con el Club Deportivo Real Sociedad. El martes cuatro inspeccionó trabajos de cambio de focos
en multicanchas, las que se están usando en las actividades de verano, específicamente en los sectores de
El Sauce, Panguilemu y Llahuen. Son soluciones de menor consumo y mayor luminosidad. Junto a un
emprendedor de Cucha Urrejola, Piscinas Cucha Urrejola, se desarrolló una actividad que ya es tradicional,
que consiste en invitar gratuitamente, por un día a pequeños del sector, además los sectores de El Sauce y
Llahuen, a disfrutar de un día de piscina, junto a sus familias. En la tarde asistió al cambio de folio del Diario
La Discusión, que cumplía ciento cincuenta años. Estuvo junto a expositores de vinos y el Club Ojo de Aguila
de Rincomávida, viendo la posibilidad de participar en agro feria en la comuna de Ñiquén, invitados por su
alcalde. También tuvo lugar la presentación protocolar del Seremi de Educación, ofreció el apoyo en las
actividades y trámites en el ámbito educacional. El jueves seis, se realizó una reunión, a la que no asist ió, de
los beneficiarios del proyecto La Viñita, con la constructora y la Egis, igual actividad se realizó durante la tarde,
con el comité de Chudal. En la tarde también nos visitó el Sr. Intendente a las dieciséis horas, para la firma
del convenio de los dos camiones tolva, proyecto aprobado hace un tiempo por el CORE y prontamente deberá
llegar la resolución, para que el municipio pueda licitar la iniciativa. También se entregaron los documentos y
las llaves del camión limpia fosas, del cual faltan algunos trámites administrativos, para que inicie sus labores.
El Intendente visitó dos proyectos FRIL, del cual uno está terminado, el proyecto de extensión del APR de
Buenos Aires y el otro en etapa de recepción, el de los camarines en la Población Guillermo Fuenzalida. El
día siete de febrero estuvo con el historiador, Sr. Alejandro Vicker, quien hizo entrega de la Revista
Quinchamalí, con una publicación de Portezuelo, en relación al proyecto de Museo del Vino. Por la tarde
asistió a una reunión del Comité de APR de Chudal, con apoyo de funcionarios de Secplan y la Constructora
Iraira que desarrolla el proyecto habitacional de Chudal. Señala que el grupo estaba algo preocupado, pues
deben hacer la conexión a trece viviendas, considerando que años anteriores han tenido problemas en el
abastecimiento de agua. Se acordó hacer la conexión al pozo que años atrás habilitó el municipio, esto con
aporte de la empresa Iraira. Se les informó también del avance de la presentación de un proyecto FRIL, para
el sector de la Escuela y Parcelas Torreón, donde cederán el terreno para la construcción del pozo y la torre
con estanque. Para agua potable el FRIL financia hasta noventa y nueve millones de pesos. Se espera
entregar una solución adecuada a este sector de la comuna. Más tarde se realizó la premiación, en el marco
de las actividades deportivas en el sector de El Sauce y posteriormente la premiación del Campeonato Gastón
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Faúndez, en el gimnasio municipal. El día sábado viajó una delegación del Club de Rayuela Ojo de Águila a
Ñiquén y posteriormente la fiesta de cierre de las actividades de verano en El Sauce.
El Presidente consulta si existen consultas respecto de la cuenta entregada, al no haber, se pasa al punto
siguiente de la tabla.

CUARTO: Asuntos nuevos e incidentes.
Se entrega información de:

- Ordinario N° 12 del DESAMU, con nómina de facturas impagas al 31 de diciembre de 2019.
- Memorándum N° 12 de la Secretaría Municipal, con resultados finales del remate municipal.
- Informe de la Comisión de Fomento Productivo y Participación.
- Memorándum 94/2020 del Director de Control Interno, que informa sobre proceso de licitación pública del

proyecto de APR, sector Los Maquis. El Presidente cede la palabra al Director de Control Interno, Sr. Juan
Pablo Santos, para que entregue detalles al respecto. El Director señala que a partir de memorándum N°
1 enviado por alcaldía a su dirección, consultando como se llevó a cabo el proceso de licitación del
proyecto de APR del sector Los Maquis, del cual los Sres. Concejales tienen antecedentes del acta de
evaluación y del cual les surgieron algunas inquietudes respecto de ciertos antecedentes. Indica en primer
lugar que el proceso no tuvo mayores inconvenientes, hasta el momento de apertura de las ofertas. En la
etapa de apertura, se observa algunas inconsistencias, respecto de lo señalado en las bases
administrativas especiales, identificando tres puntos donde se evaluó en forma errónea, estos
corresponden a la Carta Gantt, en la cual ninguno de los oferentes la presenta como se solicita ni con
todos los antecedentes pedidos. Otro punto dice relación, respecto de la empresa Trabún, con el
certificado de deudas y constancia de capital comprobado, donde se presentan certificados, pero no
corresponden exactamente a los solicitados en las bases. El otro punto afecta a ambas empresas, en
relación con certificación de inicio de actividades, donde las dos tienen deficiencias, presentan
documentos que no corresponden exactamente, en el caso de Trabun y la empresa Ksiete, lo presenta
con otro nombre comercial, no correspondiendo a la empresa que oferta en la licitación. Si bien el foro
inverso está para aclarar dudas y se puedan salvar errores u omisiones formales, pero en el caso de la
presente licitación, los errores son más bien de fondo, por lo que no cabría la solución por la vía del foro
inverso. Adicionalmente la comisión evaluadora de ofertas solo estuvo compuesta por dos de los cuatro
integrantes que la deberían haber conformado, al no estar presentes ni el Director de Desarrollo
Comunitario ni el Director de Obras titular, siendo reemplazado este último por el Secplan, que era otro
de los integrantes de dicha comisión. Respecto de esto último, se sugiere que, en esos casos, la
subrogancia, para efectos de la comisión evaluadora, la asuma quien sigue en la línea de subrogancia,
de modo de asegurarse que siempre se constituyan al menos tres de los integrantes de determinada
comisión evaluadora. Destaca el Director que la comisión evaluadora no actuó de manera ilegal o viciada,
sino se apegó a las bases, pero su evaluación respecto del alcance del foro inverso, estaba equivocada.
Finalmente, el Director sugiere que, mediante decreto alcaldicio, se invalide la licitación pública y se anule
la orden de compra emitida posterior a la adjudicación. Agrega que, si bien la comisión erró en el uso de
la herramienta del foro inverso, fueron ambas empresas postulantes, las que no cumplieron a cabalidad
con los antecedentes solicitados y que realizaron correcciones posteriores, mediante dicha vía.
El Presidente indica que precisamente para detectar equivocaciones u errores y corregirlas
oportunamente, está la Dirección de Control Interno y además la asesoría jurídica. Por lo anterior, ante
los antecedentes entregados, optó por invalidar la licitación y ordenar anular la orden de compra emitida
y no solicitar autorización para firma de contrato. Siempre es mejor, aunque demore un poco más el
proceso, realizarlo de forma lo más apegado a las bases establecidas y a la normativa. El concejal, Sr.
Ramírez agradece la gestión realizada y expresa su preocupación por el retraso que pueda tener el
proceso. Agradece que se revisara el proceso, porque generaba dudas. Indica que le preocupa si, que
haya sido presentado para autorización, y ahora se hayan detectado los problemas. Concuerda que es
importante que participen todos los miembros de la comisión en la evaluación de ofertas. Propone ver si
las dos empresas que participaron del proceso, puedan dar un paso al costado y no participar en un nuevo
proceso. El Presidente le indica que el proceso ha sido transparente y que lo que se produjo fue un error
de interpretación de las normas. Siempre en una licitación alguien sale disconforme, pero no se puede
dejar a empresas fuera de un nuevo proceso. El tiempo que se retrasará la licitación no es tan significativo
y se aprovechará para revisar las bases y realizar el mejor proceso. La concejala, Sra. Zamudio, señala
que agradece el que se consideraran algunas de las observaciones planteadas en la sesión anterior.
Indica que si bien el Director de Secplan aclaró varias inquietudes, cuando realizó su exposición en dicha
sesión, a ella le quedaron dudas y probablemente habría votado en contra la autorización para firmar el
contrato. Por lo señalado reitera sus agradecimientos por haber revisado el proceso y dejarlo sin efecto,
ya que con eso se transparenta más el proceder y se evitan eventuales reclamos o demandas.  El
Concejal, Sr. Irribarra, agradece que se haya detenido a tiempo el proceso, para corregir los aspectos
dudosos. Indica que a él no le preocupa un mayor plazo para ejecutar las obras, porque significará más
tiempo de trabajo para vecinos de Portezuelo que sean contratados. El concejal, Sr. Ibáñez, plantea que
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es importante que este análisis se haya realizado a tiempo y agradece el trabajo hecho. En otro aspecto
del proceso licitatorio, indica que la empresa Trabun, en el proyecto de camarines no cumplió con la
contratación de mano de obra discapacitada y solicita que a futuro se fiscalice más ese aspecto, sobre
todo si esa empresa se adjudica esta u otra licitación. El presidente indica que a veces las empresas se
escudan en que no existe gente inscrita en la OMIL. Agrega que no tiene certeza que la empresa no haya
cumplido este punto, pero que averiguará más antecedentes. El secretario Municipal, expresa, que como
tiene experiencia como ex Secplan, lo que sucede es que toda mano de obra local debe estar inscrito en
la OMIL y con registro social de hogares en la comuna. El concejal agrega que es importante que la oficina
de discapacidad oriente a los usuarios para que se inscriban en la OMIL.

A continuación, el Presidente somete a consideración para aprobación los siguientes acuerdos analizados en
la sesión anterior:

- Firma de contrato proyecto de Construcción Alumbrado Público Sector Rincomavida y Otros. Incluye
Rincomavida, Panguilemu, Los Planes y Cucha Urrejola. Se aprueba por unanimidad (Acuerdo
116/396/2020).

- Firma de contrato proyecto de Construcción Alumbrado Público Sector El Sauce y Otros. Incluye El Sauce,
Llahuen y Membrillar. Se aprueba por unanimidad.

- Modificación presupuestaria N° 13, correspondiente al cierre de año, del DAF, mediante ordinario N° 41
de fecha 20 de enero (Acuerdo 116/397/2020).

Incidentes:
El Presidente del concejo le da la palabra al concejal Sr. Ramírez para que haga uso de su tiempo de incidentes.
El concejal Sr. Ramírez, en primer lugar, consulta debido a inquietudes de los vecinos según señala, porque no se
han programado actividades de verano para los sectores de Orilla Itata y Chudal. Luego indica que recorriendo
sectores ha constatado la necesidad de perfilamiento de los caminos, específicamente hacia Huacalemu, tanto por
Panguilemu como por Cabrería. Indica que, si ben lo tienen a cargo empresas contratistas, los vecinos no entienden
eso y responsabilizan al municipio, por lo que solicita insistir en su mejoramiento. El Presidente señala que está
claro del deterioro de los caminos, se ha oficiado insistentemente y en conversaciones, el día de hoy, con el Seremi
de Obras Públicas, este señaló que hoy podrían comenzar los trabajos de perfilado N-610 de Llahuen a cruce el
Piojo, luego la N-620 de Buenos Aires y posteriormente la N-466 de Panguilemu a Capellanía. Indica el Presidente
que en parte se agudiza el problema por la época de cosecha forestal lo que implica un intenso paso de camiones.
Finalmente indica que si no hay respuesta adecuada y oportuna se deberá resolver con la maquinaria municipal, al
menos los puntos más críticos. El concejal felicita al equipo a cargo de fiscalizar el trabajo de aplicación de
matapolvo, porque ha sido muy asertiva la aplicación en cuanto a los lugares adecuados. Respecto de la no
programación de actividades de verano en Orilla Itata y Chudal, el Presidente le cede la palabra al Administrador,
quien está a cargo de la programación. El Administrador explica que este año no se programaron las actividades
desde el municipio, sino que son los sectores los que han tenido que proponer o solicitar la realización de
actividades. En Orilla Itata se habló con el Presidente de la Junta de Vecinos, quien llamó a asamblea y acordaron
no realizar actividades, lo mismo sucedió con el Comité de APR.  Finalmente se habló con el grupo juvenil y tampoco
quisieron asumir la organización, los argumentos planteados fueron que siempre trabajan unos pocos. En Chudal
sucedió lo mismo. Además, indican que hay un par de personas con problemas graves de salud y se han hecho
bingos solidarios, por lo que estimaban que no estaban las condiciones para más actividades. El único interesado
fue Don Miguel Durán, quien planteaba si como particular lo podía hacer, a lo que se le respondió que sí, pero bajo
las condiciones de un particular, es decir con todas las exigencias de permisos y pagos que proceden, ante lo cual
señaló que no le convenía. Por lo señalado no hay actividades en esos sectores. En relación a Orilla Itata, de todas
formas, se harán dos actividades, serán dos talleres de natación, que se realizarán en la piscina de particulares del
sector. En Rincomavida, el club deportivo está tratando de planificar algunas actividades, pero tal vez no alcancen
a realizarse bajo las actividades de verano.

El Presidente cede la palabra al concejal Sr. Irribarra, este señala no tener incidentes que plantear en su tiempo.

El Presidente cede la palabra al concejal Sr. Pastén, quien señala Don Patricio Flores del sector de El Sauce, le
manifestó que está construyendo un puente y le consultó si el municipio le podía colaborar con cemento para los
cabezales. El puente beneficia a tres o cuatro familias. El Presidente le responde y lo hace extensivo a todos los
Sres. Concejales, que cuando un vecino plantee una necesidad, le indiquen que debe concurrir al municipio para
realizar la solicitud formal y así poder evaluar cada situación. Si una situación beneficia a varias familias, se le puede
apoyar, pero debe realizarse la solicitud. En otra consulta inquiere si para la operatividad del camión limpia fosas,
la inscripción se hará a través de las juntas de vecinos. El Presidente le responde que es una alternativa para relevar
a las juntas de vecinos, lo que no excluye a personas que no estén inscritas en estas. Se haría como una forma de
repotenciarlas. Luego el concejal agradece a los funcionarios del Departamento de Salud, por las actividades de
verano en el sector de El Sauce, indica que fueron muy coordinadas y participativas. Luego solicita una coordinación
para una jornada de retiro de vidrio desde las viviendas, mediante el camión plano. Necesita saber con anticipación
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para perifonear previamente. El Presidente le señala que concurra al municipio para coordinarse con el
Administrador.

El Presidente cede la palabra a la concejala Sra. Zamudio, quien primeramente plantea una inquietud que indica la
hizo ver en la sesión ciento trece, la cual le ha sido reiterada por el Presidente de la Junta de Vecinos de Buenos
Aires, relacionada con el acceso a Portezuelo, desde su sector. Allí persisten los baches de importantes
proporciones los que, a su juicio, constituyen un riesgo para los automovilistas, más aún ahora que se desarrollarán
importantes actividades de verano. Solicita se puedan rellenar provisoriamente, para sortear la fecha, mientras se
da solución definitiva. Luego plantea, respecto del camión limpia fosas, que existen altas expectativas, agregando
que le parece adecuado que la inscripción de los interesados en el servicio sea a través de los presidentes de las
juntas de vecinos. Además, los presidentes tienen el listado de los vecinos de su sector. Así se potenciará la
participación en las juntas de vecinos. Finalmente señala que algunos vecinos del sector Chudal se contactaron con
ella, efectivamente no hay mayor interés de las organizaciones en realizar actividades. Pese a lo anterior, están
viendo poder organizar una actividad por un día desde las tres de la tarde. Presentarían una propuesta al municipio,
para considerar algún apoyo y/o aporte. El presidente le señala que se puede apoyar, siempre que sea en beneficio
de la comunidad o alguna organización, le indica que lo solicite por escrito.

El Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Zapata, quien señala no tener incidentes que comentar. Ante esto el
Presidente cede la palabra al concejal, Sr. Ibáñez, quien tampoco plantea incidentes.

Cuenta de comisiones:

El Presidente consulta si hay cuenta de comisiones, ante lo cual la Comisión de Seguridad Pública entrega su
informe, indicando que faltan algunas fotografías que entregarán en la semana. Lo entregan al Secretario Municipal,
para que lo multiplique y en la próxima sesión lo distribuya a cada concejal.

Al no haber cuenta de comisiones el Presidente da por terminada la sesión a las 17:02 hrs.


